
 

Vorläufiges Protokoll: 

TAGESORDNUNG DER  

27. J A H R E S H A U P T V E R S A M M L U N G    

der Österreichischen Gesellschaft für  

Veterinärmedizinische Homöopathie 

2.10.2021 - online Via Zoom 

 

 

 
01) Eröffnung und Begrüßung durch den Präsidenten und Feststellung der 

Beschlussfähigkeit 

• Begrüßung und Beginn um 18:00- Vertagung um halbe Stunde, weil 

nicht beschlussfähig- Petra Weiermayer: sollte man als Sonderlösung 

aufgrund online gleich weitermachen- Einladung postalisch ist an alle 

Mitglieder erfolgt?  

• Karl Traintinger gibt zu bedenken, dass dies vereinstechnisch nicht 

korrekt ist. 

P.Knafl: Vorstand erzählt Allfälliges zuerst, dann ist die halbe Stunde 

vermutlich ohnehin um: Karl Traintinger schlägt vor, alles ohne 

Abstimmung zuerst zu bringen.  

Peter bittet, das Protokoll nächstes Jahr 1 Tag vorher an alle zu senden. 

Gerhard Kowald lässt sich entschuldigen; alle anderen 

Vorstandsmitglieder sind anwesend. 

Petra Weiermayer beginnt auf Wunsch aller Anwesenden mit 

Allfälligem. 

 

• 18:40: Die Beschlussfähigkeit ist gegeben 

 

02) Abstimmung über Einsprüche und Genehmigung des Protokolls der 

26. JHV 2019 (Protokoll liegt auf- via geteiltem Bildschirm sowie als 

Datei im Chat allen Anwesenden zur Verfügung gestellt) 

• Petra Weiermayer: Protokoll wurde einstimmig angenommen. 

 

03) Abstimmung über die Behandlung dringender Anträge, über Anträge 

zur Umreihung der Tagesordnung und über Anträge um Aufnahme 

von neuen Punkten in die Tagesordnung 

• Via Sekretariat sind keine Anträge bekommen.  

• Antrag auf Umreihung der Tagespunkte durch Peter Knafl und Karl 

Traintiner- Allfälliges wird vorgezogen. 

 

04) Beschlussfassung der Tagesordnung bzw. der neu erstellten 

Tagesordnung 

• Einstimmig angenommen. 

 

05) Bericht der Präsidentin über die Tätigkeit des Vorstandes 

• Erinnerung an Positionspapier der Tierärztekammer (wird nochmals 

gezeigt). 

• Wir können am Zukunftskongress der Kammer teilnehmen, wäre sehr 

positiv, weil Zusammenarbeit mit der ÖGT-Sektion nicht so einfach ist; 

Forderungen des Positionspapiers sind gültig.  



• Kernbotschaften sind unverändert- diese werden nochmals wiederholt 

und betont: 

 

 

 
• Im Bereich Humanmedizin: Bernard Zauner ist Referent für 

Komplementärmedizin In ÖO, hoffentlich bald Unterstützung bei der 

Ärztekammer. Erstes „Our Health“ Event (neue Plattform) am 10.sept. 

21 (s.u.) 

• Tag der Integrativen Methoden 2021: Zahlreiche Teilnehmer (ca. 150) 

– Focus Prophylaxe und Therapie in der Nutztierpraxis. 

Nachbearbeitung durch Tanja Braune; sie übernimmt viel ehrenamtlich 

und ist sehr hilfreich- v.a. bei medialer Verbreitung. Plattform wurde 

gestellt durch ÖGT, Rest durch uns. Tanja Braune ist Chefredakteurin 

von Fleisch und Co- daher tolle Plattform – auch für TÄK interessant für 

Kooperation,

 
• Politische Arbeit ging weiter.  

               

                                             

                                                         

                                                                            

       

                                                                               

                      

                                                                            

                              

               

                                                                

                                                                 

                                                                            

                     

                                                                                   

                                                                       

                                                                                 

                                                                           

               

                                                             

                                                                     

                          

                                                                          

           

                                               



• Dr.-Peithner-Preis für Homöopathie Forschung: der Online Event zur 

Verleihung am 27. April 2021 war ein Erfolg. (Preise für 2019 und 2020 

wurden verliehen: Frass et al.2020, Weiermayer et al. 2020) 

• Webseite Homöopathie verstehen gehört nach Auslaufen des Vertrages 

mit ContentArtist dann den Gesellschaften (ÖGHM, ÖGVH, ÄKH). 

Wahrscheinlich übernimmt Tanja die Betreuung nach Auslaufen des 

Vertrages mit ContentArtist; zu voraussichtlich besserem Preis.  

•  „Our Health“: initiiert von Berhard Zauner (ÄKH) mit Chef von Firma 

Multikraft – incl. eigenem Logo, Homepage etc. Großartiger Auftakt des 

Projekts: Kurt Frühwirth, Petra Weiermayer, Michi Ridler vor Ort; des 

Weiteren Erfried Pichler (ÖGHM); Vertreter aller Parteien anwesend. Die 

meisten davon selbst Landwirte oder in der LW- Kammer. Die meisten 

wenden die Homöopathie selbst begeistert in den Betrieben an – die 

Veranstaltung wurde aufgezeichnet. Komplementärmedizin wird 

gebraucht- v.a. hom. Human- und Veterinärmediziner müssen 

gemeinsam gehen- Pressemitteilung auch auf der Homepage der TÄK; 

OÖ-Nachrichten mit Bericht, weitere folgen, auch weitere 

Veranstaltungen folgen- 1 davon beim Zukunftskongress. 

• Politikergespräche sind „never ending story“: Olga Voglauer hat uns 

nicht vergessen, - kurz zusammengefasst- diese Gespräche/ politische 

Arbeit ist notwendig, damit Homöopathie legal bleibt- die ganze Arbeit, 

im Hintergrund aufgrund der Skeptikerangriffe läuft, kann hier nicht 

voll angeführt werden. 

 
• PR-Artikel in peer reviewed und vielen anderen Zeitschriften: 

 
 

• Vortragsreihe VMU: Ines Kitzweger gibt diese ab- Petra Weiermayer 

hat rechtzeitig für das SS21 kurzfristig übernommen; Erich Scherr, 

Ursula Friedmann und Michi Ridler waren mit dabei- Thema „klinische 

Homöopathie“: Fälle aus der Praxis, Petra mit Studien. Im WS folgt 

wieder allgemeine Homöopathie – ebenfalls umgestaltet und mit neuen 

Referenten- Dr. Astrid Obmann (AGES)- Herstellung und Rechtliches, 

für Grundlagenforschung mit Dipl-Phys. Sandra Würtenberger M.A. eine 

Physikerin, die aktiv in der Forschung tätig ist. Online- Teilnahme 

kostenlos, Bildungspunkte werden beantragt; Info für Junge. Höhere 

                        

     
                      
                        
                    

     
                   

     
                   

                 
                          
                   

                 
                      

  

                                                                              

                    

                                                      

                                                                    

                                 

                  

                            

                           



Teilnehmerzahl, auch schon praktizierende TÄ- das ist positiv. Bitte 

gerne bewerben- wir sind dankbar! Über ÖH geht Bewerbung gar nicht- 

auch nicht über Studienreferat; auch keine ECTS Punkte.- es gibt kein 

Komplementärmedizin- Referat mehr- Hoffnung, dass Sektion der ÖGT 

mehr Gewicht hat- leider nein. 

• Arbeitskreis StudentInnen:  ins Leben gerufen von Barbara Wieser 

und Barbara Steinbrecher; auf der Uni geht es derzeit nicht. Nun 

wurden die StudentInnen in den Tierärztearbeitskreis integriert. 

Organisiert wird er durch Desi Prokop; Barbara Wieser und Michael 

Ridler betreuen diesen als FTÄ. Der Arbeitskreis findet 1x monatlich 

online statt und wird für den FTA für Homöopathie anerkannt. 

 

• DACH-Projekt: via Andreas Schmid Forschungsinteressierte 

zusammen zu bringen- freie Uni Berlin und Uni Zürich und Wien- Prof. 

Käsbohrer. Schweizer haben Arbeit zu Homöopathie in der  

• Schweinepraxis-Fragebogen- erfolgreicher Einsatz der Hom. v.a. bei 

Zuchtsauen. Mit Marie-Ann Sommer und Silvia Baur-Bernhard Projekt 

eingereicht mit Prof. Meemken- wenn es gelingt 1.5j Anstellung für 

Petra Weiermayer und Silvia Baur-Bernhardt an den Unis. 

• Humanmediziner machen gemeinsam Online Veranstaltung mit 

Tierärzten: Barbara Wieser hat auch Vortrag gehalten- wird 

fortgesetzt. Barbara Wieser´s- Vorschlag: Unsauberkeit (evt. im 

Jänner); auch das Thema “Hom. zu Beginn des Lebens- dieses kommt 

zuerst 

 

• Kongress in Münster  

 

• Weitere Veranstaltungen:  

 

Wisshomkongress; 1. TGD Veranstaltung (Salzburg; 3 Teile online: 

Phytotherapie und Homöopathie) im September 20; Wisshom mit Erich 

und Ines; Feb21 Vetak Einführungskurs Homöopathie; Tag der 

Integrativen Methoden; auch bei Ärztekongress im Mai, Lehrpraxis im 

Mai (Barbara Wieser); im Juli 21 wieder 3-teilige TGD- Veranstaltung 

(Michi, Ursula,) 

 

• Website: Bedienfreundlichkeit war kaum vorhanden (obwohl erst 

modifiziert vor 2 Jahren). Im Sommer 2021 an Tanja Braune für 

Betreuung, update wg. DSGVO und SEO; Daniel Wom auf Empfehlung 

von Tanja; hat „vorher-nachher“ Bilder gezeigt. Peter Knafl fragt nach 

Kosten: 20-50 € pro Jahr für Optimierung; Tanja verlangt 30,- Euro pro 

Stunde und verrechnet nur die Hälfte der Stunden: für 

Newsletter,Newsbeiträge, Texte für Western News etc. Für heuer noch 

vom Geld von Schwabe; 5000,- im Jahr sind hoch gegriffen; wir haben 

die Kosten vorher durchgerechnet. Der Newletter ist jetzt sehr 

professionell (bestätigen Petra, Gabi, Charlotte) - Vorschlag Charlotte: 

Überschriften/ Schlagzeilen gleich sichtbar, Rest bei Interesse anklicken 

(so war es bei Gerlinde) - evt. so besser für schnellen Überblick. 

Gerlinde hat da sehr viel geleistet. Petra Weiermayer bespricht es mit 

Tanja, ob evt. nur Titel gleich angezeigt wird und der Rest erst durch 

Anklicken. 



 

 
• Tanja: entlastet den Vorstand- ist das im Sinne der Mitglieder? - ja 

 

• Werbebanner bringen pro Firma € 3000,- im Jahr, damit rechnet 

es sich; Etliches kann man noch immer selbst machen; die Arbeit 

war so viel, das vorige SV das Handtuch geworfen hat. FB- Beiträge 

haben von Tanja gleich höhere Beiträge. 

•  Sponsoren: danke an Barbara Wieser, die direkt mit ihnen spricht. 

Für Homöopathie verstehen, Workshopgruppe; auch weiter Sponsoren 

gesucht. 

• Karin_ wird gewechselt- weg von world vor you- nach der Tagung 

 

06) Berichte weiterer Vorstandsmitglieder 

s.o. (im Bericht der Präsidentin integriert) 

 

07) Bericht des Kassiers 

 

• Bericht über 2 Jahre (da letztes Jahr keine Hauptversammlung 

stattfinden konnte); Präsentationen für jedes Jahr separat 

hintereinander- Abrechnung ist immer von Sept. bis August. 

•  Beiträge für Mitglieder im vergangenen Jahr erst später ausgeschickt, 

daher im 2. Jahr- von Präsentation übernehmen. Bericht 1. Jahr. IAVH 

Beiträge noch nicht rechtzeitig eingelangt hat Beiträge an falsche 

Person geschickt, aber sich nicht gewundert- sind für beide Jahre ca. 

8000,- 

• Peter fragt nach Mitgliederzahl- aktuell 113. 

• Zahlen incl. Doppelmitgliedschaften.  

• Peter: Sparkonto und ÖGVH- Konto: Gibt es das noch? Nein- ist jetzt in 

das ÖGVH- Konto integriert. Peter lobt Gewissenhaftigkeit. 

 

 

               

                



2019/2020 

 

Liegt bei der JHV auf. 
 

2020/2021 

 

Liegt bei der JHV auf. 
 

Für das Protokoll: Der detaillierte Bericht wurde bei der Hauptversammlung präsentiert 

und liegt bei Claudia Halmer auf. 

 

08) Bericht der Rechnungsprüfer, Antrag auf Entlastung 

• Elisabeth Kaspar (Ines nicht anwesend) - Belegführung kontrolliert, alle 

Belege da, alle ordentlich, plädiert, dass Vorstand entlastet wird 

Claudia: finden sich neue Prüfer_ Elisabeth Kaspar macht es; wer 

noch? (Ines nicht mehr) Karin Schmid 

 

09) Fragen an den Vorstand 

 

*keine 

 

 

10) Behandlung gestellter Anträge: 

 

• Gabi Knafl stellt Antrag auf Entlastung des Kassiers: einstimmig 

angenommen 

 

• Peter Knafl stellt Antrag auf Entlastung der Rechnungsprüfer: 

 einstimmig angenommen. 

 

neue Vorstandsmitglieder 

• Katharina Pommer und Gerlinde Wiesenhofer haben aus privaten 

Gründen den Vorstand verlassen: neu interimistisch: Barbara 

Steinbrecher (Schriftführerin) und Desireè Prokop (Schriftführer-

Stellvertreterin) Abstimmung- durch Petra Weiermayer abgefragt 

• Barbara Steinbrecher: einstimmig als Schriftführerin 

angenommen 

• Desireé Prokop: einstimmig als Schriftführer- Stellvertreterin 

angenommen 

 

• Gabi Knafl stellt Antrag auf Entlastung des Vorstandes: 

einstimmig angenommen. 

 

 

11) Allfälliges 

* Peter Knafl bittet, das Protokoll nächstes Jahr 1 Tag vorher an alle zu 

senden. Gabi Knafl fragt bez. Adressänderung auf der ÖGVH_ 

Homepage- wenn es nicht selbst geht- an Petra Weiermayer schreiben 

* Petra Weiermayer: viel Arbeit aktuell, Petra fragt aktiv nach 

Unterstützung fürs Team, z.B. für Organisation von Seminaren (z.B. 

Pferd) - jeder Herzlich willkommen. Gerhard Kowald wird nächstes Jahr 

nicht mehr zur Wahl stehen; Gerhard ist nur noch eingeschränkt dabei 

(wegen vermehrter Online- Tätigkeiten); Kapazitäten sind oft 

überschritten; gesucht werden kooptierte Mitglieder.  

Michael Ridler:  im Vorfeld wurde im Vorstand über das Thema 

gesprochen; nächstes Jahr wieder Wahl; Michi setzt sich v.a. für die 

Nutztierpraktiker ein. Seminar für Nutztierpraktiker wären wichtig- 



dringend Unterstützung für die Organisation gesucht. Appell an 

Anwesende, dieses Ansuchen weiter zu tragen.  

Petra Weiermayer: Anfrage an Mitglieder via NL hat mehrfach nicht 

funktioniert; auch direkte Ansprache Einzelner erst bedingt erfolgreich. 

Erich Scherr: sieht den Aufruf sinnlos, weil hier keiner viel Freizeit hat; 

Ansatz bei den jungen EAVH- Absolventen.  

Claudia Frei: Skepsis in der Praxis sehr groß- z.B. Referenten wie 

Stefan Baumgartner bei großen konventionellen Kongressen wären 

wichtig (z.B. Nutztierkongressen z.B. Weyer) - dort sind die jungen TÄ. 

Petra Weiermayer: evt. zusätzlich mit klinischer Evidenz. Einladung an 

Claudia Frei, was zu organisieren. Sie arbeitet für TGD in Vorarlberg – 

hält komplementärmed. Part/. in Tirol: Akupunktur ja, Homöopathie 

nein; Claudia Frei konnte dort einen Vortrag halten.  

Petra Weiermayer: Aufbau für TGD wäre wichtig. Gabi Knafl: der letzte 

EAVH-Kurs war heraufordernd; Desi Prokop ist da auch dran, aber es 

ist schwierig, die Leute zu motivieren. Live – Events wären extrem 

wichtig.  

Arbeitskreis Tierärzte: gute Gruppe, Barbara Wieser und Michael Ridler 

sind immer dabei.  

Gabi Knafl: manches geht online, aber v.a. Diskussionen geht viel 

verloren beim Chat.  

Barbara Wieser: evt. mit Erich Scherr oder Michael Ridler live 

Lehrpraxis.  

Petra Weiermayer: danke an Knafls für das „durchziehen“ des Kurses. 

Evt. für Kongresse: 3er Gespann (Forschung Grundlagen, Klinik; 

Praktiker). Themenspezifische Seminare sind wichtig, auch Nutztiere 

ganz wichtig. 

Erich schlägt vermehrte Zusammenarbeit mit ÄKH und ÖGHM vor- 

Richtung Zusammenlegung; z.B. Facebook- Auftritte zusammenlegen; 

Karin Yaldez: mag Verbindung zu Humanmed, wäre gern dabei 

Barbara Wieser: übernehme Protokoll- Führung von Barbara 
Steinbrecher: 
Karin Yaldez: 
 

Absolventen nachbetreuen- Präsentationen in Tagung integrieren 

Traintinger wunderbare Tagungen- 40 Leute- immer gleiche 
Vortragenden 

in Nutztierpraxis: Symptome fehlen, Erfolge fehlen, nicht einfach für 
Homöopathie  
Gabi Knafl: Schwerpunkt Absolventen EAVH nicht zu verlieren 

Karin Yaldez: Nutztierpraxis noch mühsamer, nicht klar, wer 
Ausbildung hat und wer  
Homöopathie macht 
in AK eher nur Kleintiere 

Diskussion wer junge Tierärzte anleitet entsteht, Wortmeldungen 
von Erich Scherr,  
Charlotte Schlenker, Karin Yaldez, Michael Ridler, Elisabeth Kasper, 
die alle angeboten  
haben EAVH Absolventen mitzunehmen und teilweise Instruktoren 
für Studenten sind 

Charlotte Schlenker: Locations für Nutztiertagung 

Desi bittet darum, dass sich nochmal alle die wen mitnehmen 
nochmal bei Desi melden! 
Karin Yaldez: bittet um Namen von jungen Tierärzten , die 
Homöopathie machen 



Gabi Knafl:Sollen EAVHler schon 2 Jahre gratis Mitgliedschaft 
bekommen- 
mehrere Wortmeldungen zu Für- und Wider- 
Charlotte bietet auch Telefonhilfe an bei Problemen bei Fällen- 
Telefonservice für ÖGVH Mitglieder-  
Ideen werden im Vorstand gesammelt 

 
 
Zusammenfassung Allfälliges (Barbara Steinbrecher) 

• Es ist nach wie vor schwierig, die StudentInnen und junge TierärztInnen zu 

erreichen sowie neue Mitglieder zu gewinnen. 

• Wie kann man die AbsolventInnen der EAVH nachbetreuen -> 

Instruktorenteams: Charlotte Schlenker, Karin Yaldez, Elisabeth Kasper und 

Michael Ridler haben sich gemeldet- weitere Meldungen sowie 

Organisatorisches diesbezüglich macht Desi Prokop. 

• Signal-Gruppe zum internen Austausch, „Telefonjoker- Service“ für ÖGVH- 

Mitglieder 

• Wunsch nach vermehrten Seminaren v.a. themenspezifisch und 

tierarztspezifisch- Nutztiersektor besonders wichtig. 

• NachwuchsreferentInnen gesucht 

• Vorschlag zu vermehrter Zusammenarbeit mit ÄKH und ÖGHM 

• Vorschlag, hochkarätige Vorträge zu Homöopathie (Klinisches und Studien) 

bei konventionellen Kongressen unterzubringen 

 

12) Ende: 21 Uhr? 

 

Protokollführung: Barbara Steinbrecher, Barbara Wieser 

 


